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觀塘區議會午餐會 
2006 年 5 月 18 日(星期四) 

 
經濟發展及勞工局局長葉澍堃致辭 

 

陳[振彬]主席、各位議員： 

 

 我很高興出席觀塘區議會的午餐會，與大家聚首一

堂。今天，我特別想談一下香港的旅遊發展，並與在座各

位交流意見。 

 

 大家都知道旅遊業是香港四大經濟支柱之一。我們

一直致力發展旅遊業，積極發展多元化的項目，以滿足旅

客的不同需要。近年，旅遊業雖然面對鄰近地區的競爭，

但在政府、旅遊業界和地區人士的共同努力之下，香港旅

客數字在過去兩年不斷增加。去年訪港旅客人次達到 2 千

3 百萬，整體旅客消費更加超過 1 千億元，成績令人鼓舞。 
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 內地旅客是我們一個重要的客源市場，這是毋庸置

疑的。訪港內地旅客在 2006 年首季增長 18%，「個人遊」

計劃當然功不可沒。「個人遊」計劃的擴展令本港的旅遊

相關行業，包括零售、餐飲、娛樂，以至整體經濟受惠。

在剛剛過去的「五･一」黃金週，內地旅客較去年同期上升

6%至 415,000 人次，而「個人遊」旅客則增加了 11.8%

至 227,000 人次。 

 

 要令香港旅遊業繼續興旺，我們必需不斷提升香港

的吸引力。香港各區景點眾多而又各具特色，為了充分發

揮這些寶貴的旅遊資源，我們自 2000 年開始推行「旅遊

區改善計劃」，積極翻新現有旅遊區的外貌，並提升各項

旅遊設施，令旅客倍感方便，從而對香港留下美好的印象。 

 

 觀塘區內的鯉魚門在很早階段已被納入「旅遊區改

善計劃」之內。鯉魚門臨近市區但又獨具漁村風味，加上

悠閒景緻和海鮮美食，一直深受外來旅客以及本地市民歡
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迎。在區議會和地區人士的支持下，我們在 2003 年完成

了多項小規模改善工程，包括美化鯉魚門休憩處、重鋪往

來海鮮酒家的行人路、興建牌樓、闢設的士站和旅遊巴士

停泊處等。 

 

 為了進一步發揮鯉魚門的吸引力，我們正計劃改善

海 旁 一 帶 的 旅 遊 設 施 ， 並 已 經 徵 詢 觀 塘 區 議 會 和 地 區 人

士。我們現已訂出計劃的工程範圍，包括在海鮮酒家附近

提供泊岸設施、興建海濱長廊和觀景廣場、設置地標雕塑、

改善海旁一帶街貌等。根據香港旅遊發展局的評估，現時

以海上旅遊形式前往鯉魚門享用午膳或晚膳的旅客，每月

人數有 2 千至 3 千人；而新泊岸設施預計可帶動旅客數字

增加數倍。至於建議的海濱長廊及觀景廣場，將會是欣賞

鯉魚門海峽景色的上佳地點。我們希望這些工程可以吸引

更多市民和旅客前往鯉魚門遊覽，推動區內的經濟活動。 

 

 除了在香港各區推行「旅遊區改善計劃」外，政府
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更投入大量資源興建大型旅遊基建項目，以鞏固香港作為

亞洲首選旅遊目的地的地位。其中包括明天正式開幕的香

港濕地公園，以及將在六月啟用的「昂坪 360」。 

 

 提到大型基建，我知道觀塘區議會十分關心啟德未

來發展的規劃。目前，規劃署正就有關的規劃進行檢討。

在旅遊方面，我們一直以來都認為前啟德機場跑道的末端

是發展新郵輪碼頭設施的最理想地點，因為那裏位處維港

中心，又有擴展空間。在啟德的規劃檢討中，政府已預留

土地，用作長遠發展新郵輪碼頭設施。因檢討的時間表未

能完全配合發展郵輪旅遊的需要，我們在去年公開邀請有

興趣人士提交意向書，以確定市場是否有其他適合及可行

的 提 議 ， 希 望 可 以 盡 早 在 啟 德 以 外 的 地 區 建 成 新 郵 輪 碼

頭。無論如何，長遠來說，香港實在有需要興建多過一個

新郵輪碼頭，所以我們仍然計劃在啟德預留位置發展郵輪

碼頭。我相信發展新郵輪碼頭可以帶動整個啓德發展為重

要的旅遊及娛樂區，有助促進觀塘區的經濟活動。 
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 區議會是我們在發展及推廣旅遊方面的重要伙伴。

我們計劃旅遊項目的時候，會與各區議會緊密合作，透過

工作坊、研討會、實地考察等，使議員更了解有關項目的

詳情，以便促進意見交流。在項目發展的不同階段中，我

們也會諮詢區議會，並聽取意見，讓地區人士積極參與有

關旅遊項目的發展。 

 

 事實上，區議會在推動旅遊方面貢獻良多。各區議

會及屬下的委員會和工作小組都廣泛關注旅遊發現，並時

常向政府反映意見，更大力在地區層面工作，例如改善社

區配套設施、印製區內旅遊景點的小冊子、及在去年與政

府合辦「情繫我家：十八區共同尋找全港最愛景點」選舉

等。我知道區議會也積極支持旅遊發展局的工作，並合作

在 地 區 舉 辦 各 項 推 廣 活 動 ， 包 括 鯉 魚 門 海 鮮 美 食 節 及 藝

墟、茶果嶺天后廟慶祝活動等。在即將舉行的「2006 年香

港購物節」，旅發局將會加強推廣旅客到觀塘著名的 APM
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商場購物。 

 

 在改善旅遊設施的時候，除了迎合旅客的需要外，

還要小心考慮各區獨特的情况，期望區內居民可享用和認

同這些設施。在這方面，區議會發揮着不可或缺的功能。

區議會熟悉區內情况，了解居民所關注的問題；在我們推

行改善計劃時，無論在設施的規劃和主題策略、社區環境

的配合、以至交通設施的配套等各方面，均可為我們提供

許多切實可行的意見，提高了這些改善設施的認受性。因

此，我歡迎大家就區內的旅遊發展及設施，多向我們提出

意見。  

 

 我衷心感謝觀塘區議會在推廣旅遊工作上的貢獻，

並希望大家日後會繼續支持我們在這方面的工作。 

 

 多謝各位。 


